

REFORMA

Marca a jornada la alta afluencia en módulos

LUIS HERNÁNDEZ
Y DIANA GANTE

Desde temprano y pese al calor, ciudadanos de Atizapán, perteneciente al “Corredor Azul” hicieron efectivo su voto.

En distintas casillas, la afluencia fue el principal distintivo y el ánimo participativo fue notorio en varias secciones.

Así lo demostraron quienes asistieron a la casilla instalada en el Centro Cultural Luis Nishizawa, en Bosque Esmeralda, en donde además del candidato a la Presidencia Municipal, Pedro Rodríguez, del PAN, cientos de personas se sumaron a una inclusiva oleada democrática.

“Siempre he votado y he trabajado, a este México lo hicimos todos”, expresó Sara Lestrabe, de 72 años y quien asistió en silla de ruedas y con un tanque de oxígeno.

“Vine a ejercer mi derecho al voto para poder elegir y dejar un mejor País a mis nietos e hijos”.

Con contiendas federales y locales de por medio, las proliferación de ideas y el ímpetu quedó sellado en esta demarcación del Edomex. .

Pues, incluso, en la casilla especial 0336, ubicada en Plaza Atizapán, las boletas quedaron agotadas desde las 16:00 horas, ante la desilusión de los ciudadanos.

“Como siempre, el mexicano (lo deja) hasta lo último”, dijo Francisco Fabián López, quien desafortunadamente no alcanzó boletas.

“Anteriormente no había tanto afán o pasión (por el voto); siento que se debe a la politización, y por tantas redes sociales nos ponen las cosas para que nos enteremos, antes éramos puros borregos que sólo veníamos a votar”.

SALEN POR EL VOTO Y LA ‘BARBACHA’

La jornada electoral en el municipio de Ecatepec de Morelos estuvo tranquila. En algunas casillas hubo largas y en otras la afluencia fue menor. Lo que no dio tregua fue el calor.

Se despertó, además, el apetito. En la casilla que se instaló en el centro social, Izcalli Santa Clara, sección 1708, la gente salía de votar y se concentraba en el puesto de barbacoa. Ubicado a un costado, llegó a tener más afluencia que la casilla y antes de las 12 del día ya no había tacos.

En general, no hubo mayores incidentes y en redes sociales sólo se reportó el retraso en la apertura de algunas casillas.

En la colonia Vista Hermosa, sección 1326, se expuso que no se recibió el material completo por parte del Instituto Nacional Electoral (INE).



Luis Hernández

■ Ni el sol ni la espera mermaron la participación.



Dana Gante

■ Tras las largas filas del voto, siguieron las del antojo.



NAUCALPAN

El ánimo por sufragar provocó largas filas

En municipios como Naucalpan, ciudadanos abarrotaron las urnas e incluso las especiales

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal
—metropoli@eluniversal.com.mx

Naucalpan, Méx.— En el corredor azul mexiquense que va de Huixquilucan hasta Cuautitlán Izcalli, pasando por Naucalpan, Tlalnepantla y Atizapán de Zaragoza se registró una nutrida jornada electoral en la que los ciudadanos formaron largas filas para emitir su voto.

“¡Queremos votar!”, “¡Queremos votar!”, gritaron cientos de ciudadanos que desde antes de las siete de la mañana formaron filas en casillas de esta región del Estado de México; miles lo hicieron en torno a las casillas especiales que operaron en el Parque Naucalli, el centro comercial Mundo E y en Río Hondo, donde se agotaron las boletas antes de que concluyera la jornada, en algunas antes de las tres de la tarde.

En muchas casillas la elección inició de forma tardía, cerca de las 9:30 horas, lo que generó el descontento y desesperación de ciudadanos que tenían que ir a trabajar o que no podían permanecer mucho

“

Me tardé cuatro horas en la fila, hubiera hecho menos tiempo si me voy a Almoloya de Juárez, que es donde vivo”

LAURA
Ciudadana votante en Naucalpan

tiempo de pie, por ser adultos mayores o personas con alguna discapacidad.

“Vivo en Querétaro”, Tamaulipas y Mexicali BC, son los lugares de origen de muchos de los ciudadanos que llegaron a estas casillas especiales de Naucalpan.

Médicos, policías, rescatistas, paramédicos y turistas que no pudieron acudir a sus lugares de origen optaron por dirigirse a esta casilla especial.

Personal del Instituto Nacional Electoral (INE) y funcionarios de ca-

silla recibieron el reclamo de ciudadanos que después de una hora de fila exigieron que abrieran las casillas.

“Me tardé cuatro horas en la fila, hubiera hecho menos tiempo si me voy a Almoloya de Juárez, que es donde vivo”, afirmó Laura, una ciudadana que visitaba a su familia en Naucalpan.

“Faltaron funcionarios y escrutadores”, respondieron los responsables del INE, quienes pidieron la participación de suplentes, incluso entre los ciudadanos que formaron fila, tal como ocurrió en diversas casillas de Naucalpan.

En sillas de ruedas, con muletas y bastones, cientos de personas llegaron a emitir su voto, algunas apoyadas por enfermeros y familiares e incluso solas paso a pasito lograron llegar a casillas como la del Centro Cívico de Colonos de Satélite.

“¡Votar es de chingones!”, fue el movimiento que se hizo visible en esta elección donde ciudadanos llegaron vistiendo playeras negras con este lema, tal como ocurrió con Macario, quien promovió por meses la participación para ejercer el derecho al voto.

“Esta participación ciudadana, con cientos de personas formadas en torno a las casillas, nunca la habíamos visto”, señalaron dirigentes vecinales y adultos mayores. ●

REBECA JIMÉNEZ, EL UNIVERSAL



El Centro Cívico de Colonos de Ciudad Satélite registró muy buena afluencia de ciudadanos; destacaron los pertenecientes al movimiento “Votar es de chingones”, quienes con anterioridad promovieron el sufragio.



NEZAHUALCÓYOTL



Para aminorar un poco el calor mientras esperaban, algunos precavidos acudieron con sombrillas a las casillas del oriente del Estado de México.

Ni el sol detuvo los comicios en la zona oriente

Reportan alta afluencia en Ecatepec y Texcoco; jóvenes, emocionados por ejercer derecho

EMILIO FERNÁNDEZ

Corresponsal

—metropoli@eluniversal.com.mx

Nezahualcóyotl, Méx.— Jéssica llegó ilusionada a la casilla que le correspondía en la colonia Pavón. Era la primera vez que participaría en una elección presidencial y se le notaban los nervios por escoger al que dirigirá el destino del país los próximos seis años.

“Apenas cumplí 18 años hace unos meses, nunca había votado y hasta ni dormí bien para presentarme a elegir a todos los cargos que se renovarán, desde presidente de la República, senadores, diputados y presidente municipal. Estoy emocionada por participar y espero que sea la primera de muchas elecciones en las que salga a votar”, comentó la joven que vive en Ciudad Neza.

Las casillas de varios municipios lucieron con numerosos electores. Ni los 31 grados centígrados, ni estar expuestos a los rayos del sol durante varias horas los ahuyentaron.

Lo mismo ocurrió en Texcoco y Ecatepec. Parece que los llamados de las autoridades surtieron efecto esta vez.

Así lo advirtió la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, después de ir a votar a su natal Texcoco. Fue la primera vez que también lo hizo como mandataria de la entidad más poblada del país. “Mexiquenses, no perdamos esta gran oportunidad de ejercer nuestro derecho”, expresó.

Y así salieron a las calles los votantes mexiquenses y también los que andaban fuera de su lugar de origen y les tocó la elección en territorio estatal. Las casillas especiales fueron las más abarrotadas; en Neza sólo 3 mil lo lograron.

Entre cuatro o cinco horas tuvieron que formarse para votar. Muchos no lo lograron porque pronto se agotaron las mil 30 boletas que se asignaron a esos lugares.

“¡Queremos votar, queremos votar!”. Fue el grito que realizaron en repetidas ocasiones para que los escucharan, pero los funcionarios electorales estuvieron imposibilitados para cumplirles su demanda.

Al final de la jornada de ayer, los electores se sintieron satisfechos porque la mayoría tuvo un comportamiento adecuado y no se presentaron incidentes mayores que mancharan la elección. ●



EN EL AIFA

“Mientras no se vaya el vuelo, aquí seguimos”

Viajeros que transitaban por el Aeropuerto Internacional *Felipe Ángeles* **votan en la casilla especial** instalada en la terminal; no todos lo lograron

ARTURO CONTRERAS

Corresponsal

—metropoli@eluniversal.com.mx

Zumpango, Méx.— Francisco Peña, Abel Sánchez y Ángel Venegas llegaron a las 9:00 horas al Aeropuerto Internacional *Felipe Ángeles* (AIFA) con la intención de emitir su voto en la casilla especial que por primera vez se instaló en la terminal. Sin embargo, no lograron completar su intención antes de tomar su vuelo de regreso a Monterrey.

Los tres amigos se disponían a tomar el vuelo a las 12:50 horas, pues el sábado estuvieron en Pachuca para ver un partido de fútbol. “Hay que ejercer el derecho al voto y mientras no se nos vaya el vuelo, aquí vamos a seguir”, declaró Ángel Venegas, originario de Saltillo, Coahuila.

Él y sus compañeros de aventura ya no alcanzaron a ser seleccionados entre los mil ciudadanos forma-

dos en la sala 1 del AIFA, pues esa fue la cantidad de boletas que llegaron a la casilla especial que se instaló para los viajeros y viajeras, así como empleados de aerolíneas y del propio aeropuerto.

El caso de los norteros no fue el único, pues Yuli y Axel también se quedaron con las ganas de emitir su voto, ya que estaban en la larga fila que zigzagueaba por la sala del AIFA, hasta llegar a la parte de afuera donde el sol comenzaba a provocar sudor entre quienes esperaban.

Sus rostros cambiaron cuando el conteo no les favoreció y junto a unas 200 personas más, tomaron sus maletas y decidieron irse a la zona de autobuses para buscar cómo llegar a Morelia, su siguiente destino luego de hacer escala en este aeropuerto del Estado de México.

“Estoy formada para ejercer mi derecho al voto, es una obligación y tengo que hacerlo”, expresó Yuli antes de ser notificada que no alcan-



ARTURO CONTRERAS, EL UNIVERSAL



Largas filas se registraron en la sala 1 del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, donde se instaló una casilla especial para votar con sólo mil papeletas. Algunas personas se quejaron por la tardanza en la instalación de las urnas.

“

Estoy formada para ejercer mi derecho al voto, es una obligación y tengo que hacerlo”

YULI

Viajera en el AIFA

zaría papeletas electorales.

La casilla para el público en general se abrió casi hora y media después de lo programado, a las 09:22 horas.

“Primero empezaron a votar los funcionarios de la casilla y eso que llegaron a eso de las 8:30 de la mañana, llegaron tarde y van tarde. No piensan en los que tienen vuelos por

tomar”, declaró molesta Martha, empleada de una aerolínea.

La señora Alejandra Becerra, habitante de Temascalapa, en el Estado de México, narró que llegó al AIFA para esperar a un familiar que llegaba del extranjero y decidió aprovechar para emitir su voto y no esperar al regreso a su domicilio.

“Los funcionarios de la casilla llegaron 8:25 de la mañana y desde que llegaron, la verdad es que no agilizaron la colocación de la papelería y ni modo que me desforme para irme, porque desde las 7:30 de la mañana estoy aquí y primero pasaron ellos y nos dejan para después”, narró Becerra.

Pegados al ventanal estaban tres trabajadores de la aerolínea Volaris, explicando el piloto que llegaron temprano procedentes de Cancún, Quintana Roo, y de inmediato se fueron a formar, pues de otra forma no podrían ser partícipes de la jornada electoral en la que se re-

nuevan, principalmente, Presidencia de México, senadurías y diputaciones federales.

“Nosotros venimos de Monterrey y desde las 8:00 nos formamos y van muy lentos, vemos más que platican que lo que avanzan”, explicó Hilda, mientras descansaba en una silla de la isla para cargar teléfonos celulares.

A ella se acercó un funcionario del Instituto Nacional Electoral (INE) para decirle que podía pasar sin formarse, pues se trataba de una señora de la tercera edad, por lo que volteó con su hijo y le pasó un bolso para después cruzar las cintas que delimitaban las hileras.

Mostró su credencial para votar a una de las funcionarias, quien utilizó una computadora para registrarla y entregarle cinco papeletas para los cargos de elección popular y al estar en la mampara electoral, tomó el marcador y eligió a quienes desea que la representen. ●

Ni alta temperatura desalienta comicios

SONIA PAREDES

Azul, guinda, morado, rosa, verde, amarillo, de varios colores fueron las sombrillas con las que los ciudadanos se protegieron del sol al ir a votar en Naucalpan de Juárez, uno de los principales bastiones del PAN.

“Llevo una hora y cuarto aquí, pero sabemos que es importante votar para tener un México mejor”, mencionó Karen González en una de las casillas de Ciudad Satélite.

Acalorados, pero emocionados, votantes naucalpenses se tomaron *selfies* al sufragar por primera vez.

“Llegué desde las 9:20 horas. Vine con mi familia y estoy nerviosa y emocionada”, dijo Regina Chaidez, de 18 años de edad.

Hubo otros jóvenes que, si bien votaron en 2018, esta fue la primera vez que lo hicieron por candidatos presidenciales.

“Estamos desde las 10 de la mañana, llevamos una hora y media en la fila; pero estamos con entusiasmo. Como es mi primera vez para votar en una federal estoy muy emocionada”, expresó Itziar Aramburu, quien asistió a Circuito Médicos, Número 46, Fraccionamiento Ciudad Satélite.

Para forjar valores familiares, Agustín Mondragón pidió a sus hijos que lo acompañaran a votar en la casilla 2738 Circuito Escultores, Sin Número, Fraccionamiento Ciudad Satélite.

“Me traje a mis niños porque es vital que entiendan la importancia de la democracia y la participación ciudadana”, dijo el empresario.

Para el cierre de la jornada, José Luis Arroyo, uno de los presidentes de las casillas de la zona de Satélite, expresó la satisfacción y los desafíos que presentó al ser representante electoral.

“Es mi primera experiencia como funcionario de casilla y me tocó ser presidente; fue una responsabilidad alta por el beneficio del País. El mayor reto fue iniciar la votación, las personas estaban formadas desde las 7 de mañana”, contó Arroyo.

Tras votar, la candidata a presidenta municipal de Naucalpan por la alianza “Fuerza y Corazón por el Estado de México”, Angélica Moya Marín, dio un balance de la jornada.

Ante la pregunta de si será eminente su triunfo como candidata, Moya Marín confirmó que sería la más votada.

“No espero, creo que vamos a ganar”, finalizó.



■ Angélica Moya se mostró contenta en las urnas.

Sonia Paredes

Se instalaron al 100 por ciento casillas en EdoMex sin incidentes



Por: Ventura Rojas

Toluca, Méx.- En sesión permanente el Instituto Electoral del Estado de México dio a conocer a la 1:15 que ya se tenía un avance del 100% de casillas en el Estado de México, porcentaje equivalente a 20 mil 979.

Mientras que, sobre los incidentes acumulados, a esa misma hora, la vocal de la organización de la Junta local del INE, Lilita Martínez Díaz, dio a conocer que había 119 de los cuales ya habían sido atendidos.

Dicha cifra, 11 fueron por cambios de domicilio con causa justificada, 23 por propaganda electoral al interior o exterior a la casilla y 34 casos reportados por personas que se presentan a votar sin presentar su INE. Durante la declaración de sesión permanente del instituto electoral del Estado de México, la Consejera presidenta Amalia Pulido Gómez, señaló que este domingo fue el día

de la sociedad organizada; “tuvimos una oportunidad invaluable de salir a las urnas a manifestar nuestro compromiso con las infancias que demandan de nosotros mejores entornos, espacios seguros e instituciones seguras. Cuando la gente sabe que su voto será debidamente contabilizado es más probable que acuda a las urnas de manera inversa cuando hay escándalos técnicos por falsificación de boletas o padrones y verosímiles la gente deja de participar”, señaló.

En la Sesión Permanente, estuvieron presentes: Congresistas; académicas y académicos; liderazgos de las comunidades indígenas; empresarias y empresarios; periodistas; activistas en favor de los derechos de las personas en situación de discriminación; observadoras y observadores electorales y visitantes extranjeros; invitados especiales y representantes de los medios de comunicación.